

**Bilan géographique de l'année 1909**

PAR LE F. ALEXIS-M. G.

— o —

EUROPE

(Suite.)

ESPAGNE. — Enregistrons d'abord la mort de don Carlos VII, arrivée à Varèse (Italie). Il était le petit-fils de don Carlos V, qui fut privé du trône d'Espagne en 1833, lorsque le roi Ferdinand VII, mourant sans enfant mâle, abolit la loi salique pour léguer la couronne à sa fille Isabelle II. De là l'origine de la lutte souvent à main armée que les Carlistes soutinrent particulièrement dans le nord de l'Espagne, en Catalogne et, en dernier lieu, en 1872, dans la Navarre et la Biscaye.

Don Carlos avait 61 ans ; il avait marié en 1867 Marguerite de Bourbon de Parme, qui lui donna cinq enfants, dont le prince Jaime, qu'il laisse comme héritier de ses revendications.

Le mariage d'Alphonse XIII avec une princesse anglaise vient de lui donner une 3<sup>e</sup> enfant, qui a reçu le nom de Béatrice ; les deux premiers sont Alphonse, né en 1907, et Jaime, en 1908.

*La guerre au Maroc.* — L'Espagne possède sur le Riff, rivage marocain du Nord, plusieurs forteresses ou « présidios », dont les plus importantes sont *Ceuta* en face de Gibraltar, et *Melilla*, sur une presqu'île montueuse non loin de la frontière algérienne. Dans les environs de Melilla, les Espagnols exploitaient plusieurs concessions de mines obtenues du Rogui, adversaire du Sultan Moulay-Hafid. Celui-ci fit périr le Rogui, après avoir soulevé contre l'Espagne les tribus guerrières du Riff, qui détruisirent les concessions et assiégèrent Melilla. L'honneur de l'Espagne étant engagé, il fallut envoyer au Maroc toute une armée de 40.000 hommes, qui, après de grands efforts, sut remporter la victoire.

La campagne occupa les mois d'août, septembre et octobre. Les Marocains furent amenés à la composition et, sans l'opposition de certaines grandes puissances, l'Allemagne notamment, l'Espagne pouvait agrandir légitimement son territoire de